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Ботир Усмонов. 
Доктор технических наук, профессор.

Времена стремительно 
меняются. Огромное влияние 
на отношения во всех сферах 
оказывает проникновение 
информационных технологий, 
в частности искусственного 
интеллекта, цифровизации. 
Более половины развивающихся 
стран особенно охвачены 
IT-технологиями с начала 
нашего столетия. Это привело 
к существенному изменению 
образа жизни населения.

Сегодня цифровые технологии - не 
просто тренд. Они приобретают все 
большее значение как основное средство 
развития. Образование, здравоохране-
ние и государственные услуги в Узбеки-
стане переводятся поэтапно в цифровую 
форму. Реализация проектов в области 
элект ронного правительства в сфере 

государственного управления позволяет 
упростить бюрократические процессы, 
повысить прозрачность и активизиро-

вать в этом направлении участие граж-
дан.

Вектор развития
ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  
В ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИВ ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИ

(Окончание  
на 3-й стр.)

ОТ ДИАЛОГА  
К ДИАЛОГУ 

Первый диалог Президента с пред-
принимателями был организован  
20 августа 2021-го.  Этот день по пред-
ложению главы нашего государства стал 
Днем предпринимателей. Инициатива 
была первым опытом такого рода в Узбе-
кистане по учету интересов и мнений 
представителей делового сообщества в 
проводимой экономической политике.  

В ходе первого диалога Президент 
обозначил семь направлений работы 
по решению проблем, препятствующих 
деятельности бизнеса. Первое - вопросы 
финансирования, второе - снижение 
налоговой нагрузки на бизнес, третье -  
совершенствование порядка предо-
ставления земель, четвертое - развитие 
необходимой инфраструктуры, пятое - 
поддержка экспортеров, шестое связано 
с транспортно-логистической сферой, 

седьмое направлено на упрощение про-
цедур ведения бизнеса.  

Первый диалог сумел показать свою 
эффективность как важный инструмент 
оптимизации экономической политики 
с учетом интересов предпринимателей и 
корректировки проводимой экономиче-
ской политики для более динамичного 
развития экономики, обеспечивающего 
рост благосостояния населения. 

Второй диалог с бизнесом состоялся 
22 августа 2022-го. Тогда лидер страны 
обозначил пять основных направлений 
содействию развития предприниматель-
ства. Первое - внедрение отдельных под-
ходов к поддержке предприятий путем 
разделения их на категории: микро-
бизнес, малый бизнес, средний бизнес.  
Второе - создание более благоприятной 
системы финансирования. Третье - диф-
ференцированный подход поддержки 
бизнеса исходя из условий районов и 
городов. Четвертое - защита собственно-

сти предпринимателей. Пятое направле-
ние - контроль за деятельностью пред-
принимателей. 

По сути, по итогам второго диалога 
обозначен переход к адресной поддержке 
бизнеса исходя из его особенностей и 
региональных условий деятельности, 
что и обеспечило последующее дина-
мичное развитие предпринимательства 
в регионах. 

Третий диалог Президента с предпри-
нимателями состоялся 18 августа 2023-го.  
В ходе диалога глава государства обо-
значил пять основных направлений 
поддержки развития предприниматель-
ства. Среди них новые возможности для 
малого бизнеса; инициативы, связанные 
с развитием среднего бизнеса; выход на 
новые рынки конкурентоспособной про-
дукции; проекты высокорентабельных 
предприятий; упрощение налогового 
администрирования. 

Курсом реформ
В День предпринимателей 20 августа в городе Нукусе Республики Каракалпакстан состоялся 

четвертый диалог Президента Шавката Мирзиёева с предпринимателями, в котором приняли 
участие 300 представителей деловых кругов и инвесторов из всех регионов. Из региональных 

студий через видеосвязь присоединились три тысячи руководителей бизнеса.

(Окончание  
на 2-й стр.)

- Я постоянно слежу за твоими 
успехами. Помню твои слова, когда 
мы начали строительство нашего 
Олимпийского городка: «Вернусь с 
Паралимпиады с золотом». О чем это 
говорит? Ты постоянно растешь бла-
годаря целеустремленности и упор-
ству. Ты не просто выполнила, а пере-

выполнила свое обещание, - сказал 
глава нашего государства, поздравляя 
Нурхон Курбанову, установившую и 
затем побившую собственный миро-
вой рекорд.

- Несколько дней назад ты завоевал 
бронзовую медаль в толкании ядра. Два 
высоких результата в двух видах спорта -  

это настоящий подвиг. Эти достижения -  
плоды твоего упорного труда, непре-
рывных тренировок и накопленного 
богатого мастерства, - сказал Президент 
нашей страны в беседе с Толиббоем 
Юлдашевым.

Паралимпийцы-чемпионы отметили, 
что эти достижения были не случай-
ными, но стали возможны благодаря 
вниманию и доверию главы нашего госу-
дарства к паралимпийскому движению, 
а также выразили благодарность от сво-
его имени и от имени своих тренеров и 
родителей.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ ПОЗДРАВИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ПАРАЛИМПИАДЫ
Делегация Узбекистана, участвующая в Паралимпийских играх  

в Париже, довела количество золотых медалей до 10, обновив свой 
лучший показатель. Президент Шавкат Мирзиёев в телефонном 

разговоре с легкоатлетами Нурхон Курбановой и Толиббоем 
Юлдашевым, благодаря победам которых стал возможен этот 

исторический результат, сердечно поздравил чемпионов.

В международном аэропорту Астаны 
главу нашего государства встретили 
Премьер-министр Республики Казах-
стан Олжас Бектенов и другие офици-
альные лица.

В этот день Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев принял 
участие в торжественной церемонии 
открытия V Всемирных игр кочевников 
в городе Астане.

В мероприятии, состоявшемся в 
«Астана-Арене», участвовали Прези-

дент Республики Казахстан Касым- 
Жомарт Токаев, Президент Кыргызской 
Республики Садыр Жапаров, Нацио-
нальный Лидер туркменского народа, 
Председатель Халк Маслахаты Гурбан-
гулы Бердымухамедов, Раис Татарстана 
Рустам Минниханов и другие зарубеж-
ные гости.

В турнире принимают участие свыше 
2 тысяч спортсменов из около 90 стран 
мира, в том числе представители Узбе-
кистана. Наши соотечественники высту-

пят в таких видах, как кураш, алыш, 
перетягивание каната, стрельба из лука, 
скачки, состязания силачей, и других.

Участникам было продемонстриро-
вано театрализованное представление, 
посвященное богатой культуре и исто-
рии, традициям и обычаям кочевых 
народов.

На этом рабочий визит Президента 
Республики Узбекистан Шавката  
Мирзиёева в Казахстан завершился.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ  
В ЦЕРЕМОНИИ ОТКРЫТИЯ 

ВСЕМИРНЫХ ИГР КОЧЕВНИКОВ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев прибыл  

с рабочим визитом в столицу Казахстана.

Уважаемые участники конференции!
Дамы и господа!
Прежде всего от всей души, искренне 

поздравляю вас, дорогие мои, с откры-
тием сегодняшнего престижного меро-
приятия - совместной конференции 
Международной федерации производи-
телей текстиля и Международной ассо-
циации производителей одежды.

Хотелось бы выразить особую бла-
годарность президенту Международной 
федерации производителей текстиля 
господину Кею Ви Шринавасану и пре-
зиденту Международной ассоциации 
производителей одежды Чему Алтану за 
то, что данная совместная конференция 
проводится в Узбекистане впервые.

Вместе с тем выражаю искреннюю 
признательность высокопоставленным 
представителям отрасли, руководите-
лям престижных международных и 
региональных организаций, участвую-
щим в этой конференции.

Добро пожаловать в жемчужину древ-
него Великого шелкового пути, край 
ремесленников - величественный город 
Самарканд!

Уважаемые участники конференции!
В последние годы мы предприняли 

решительные шаги по коренному улуч-
шению инвестиционной и деловой 
среды, созданию благоприятных усло-
вий для иностранных и отечественных 
инвесторов.

Как и во всех сферах и отраслях, 
мы осуществляем широкомасштабные 
реформы и в текстильной промышлен-
ности, и в производстве одежды.

Прежде всего была отменена госу-
дарственная монополия в выращива-
нии хлопка, создана и последовательно 
совершенствуется кластерная система, 
полностью охватывающая весь процесс -  
от заготовки сырья до производства 
готовой продукции.

Наши реформы в этой сфере завое-
вали признание престижных междуна-
родных организаций, был снят бойкот с 
узбекского хлопка. В данном направле-
нии продолжается наше сотрудничество 
с международной коалицией «Cotton 
Campaign».

При этом в результате создания ста-
бильной законодательной базы, улучше-

ния инвестиционной среды и внедрения 
новых технологий объем переработки 
хлопкового волокна увеличился с  
40 процентов в 2017 году до 100 про-
центов. Одновременно началась работа 
по импорту хлопкового сырья и произ-
водству готовой продукции с высокой 
добавленной стоимостью.

Благодаря созданным в сфере возмож-
ностям объем производства текстильной 
продукции увеличился в 5 раз, ее экс-
порт - в 4 раза.

Самое главное, что раньше значитель-
ная часть, то есть 70 процентов экспорта 
в отрасли, приходилась на долю сырья, 
а сегодня 60 процентов экспортируемого 
товара составляет готовая продукция.

В первые годы реформ в качестве при-
оритетной задачи мы определили разви-
тие человеческого капитала, обучение 
населения, особенно молодежи и жен-
щин, профессиям, подготовку квалифи-
цированных кадров для всех отраслей, 
и эти вопросы и впредь будут в центре 
нашего внимания.

Для работников предприятий созда-
ются достойные условия труда, соот-
ветствующие международным тре-
бованиям, планомерно реализуются 
программы «Better Work» и «Better 
Cotton».

Особое внимание уделяется обес-
печению трудового права и всемер-
ной поддержке занятых в сфере свыше  
600 тысяч человек. 

Вместе с тем предпринимаются реши-
тельные меры по созданию националь-
ных брендов, привлечению престижных 
международных и зарубежных торговых 
марок в нашу республику.

В стране эффективно работают 
авторитетные участники мирового 
рынка, такие как «Teamdress» (Герма-
ния), «Cotonella» (Италия), «Indorama» 
(Сингапур), «Posco International» и 
«Gwangyang» (Южная Корея).

Текстильная промышленность 
Узбекистана активно интегрируется в 
мировые производственные процессы, 
все более увеличивается число наших 
надежных партнеров на всех континен-
тах мира.

Следует отметить, что долгосрочное 
сотрудничество с иностранными инвес-

торами и международными брендами, 
увеличение производства продукции 
с высокой добавленной стоимостью, 
вывод национальных брендов на меж-
дународный уровень и в будущем оста-
нутся нашими приоритетами в текстиль-
ной промышленности. 

Убежден, что сегодняшняя конферен-
ция послужит эффективной платформой 
для дальнейшего укрепления и расшире-
ния взаимодействия в данном направле-
нии в международном масштабе, обмена 
передовым опытом и идеями.

Надеюсь, это будет способствовать 
дальнейшему расширению взаимовы-
годного сотрудничества между пред-
ставителями более 500 национальных 
и международных организаций, про-
изводителей и компаний-ритейлеров, 
участвующих в конференции, и позво-
лит вывести развитие отрасли на каче-
ственно новый уровень.

Мы высоко ценим и поддерживаем 
все взаимовыгодные инициативы наших 
зарубежных партнеров. В частности, 
готовы оказать всемерную помощь во 
внедрении необходимых стандартов для 
попадания международных брендов в 
Узбекистан.

Мы готовы создать все необходимые 
условия престижным международным 
организациям для регулярного прове-
дения конференций, выставок и показов 
мод в нашей стране, в частности в таких 
городах, как Бухара, Хива, Шахрисабз, 
Маргилан, Коканд, Наманган, Андижан, 
располагающих высоким туристиче-
ским и промышленным потенциалом.

Уверен, что древняя история, бога-
тое культурное наследие нашей страны, 
встречи с нашим трудолюбивым и вели-
кодушным народом произведут на вас 
неизгладимое впечатление, а огромный 
социально-экономический потенциал 
наших регионов побудит инвесторов к 
реализации новых проектов.

Еще раз поздравляю вас с открытием 
начинающейся сегодня престижной кон-
ференции и желаю всем вам крепкого 
здоровья, счастья и благополучия, успе-
хов в плодотворной работе конференции.

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики 

Узбекистан 

УЧАСТНИКАМ СОВМЕСТНОЙ  
КОНФЕРЕНЦИИ МЕЖДУНАРОДНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ТЕКСТИЛЯ И МЕЖДУНАРОДНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ОДЕЖДЫ

Предпринимательская деятельность в Узбекистане 
продолжает набирать обороты, демонстрируя 
впечатляющие результаты. Только в этом году оборот 
предпринимателей увеличился на 25 процентов  
по сравнению с 2023-м и достиг 986 трлн сумов.  
Особенно динамично развивались средние и крупные 
предприятия, число которых увеличилось вдвое  
по сравнению с прошлым годом. Количество средних 
предприятий (с годовым оборотом от 10 до 100 млрд 
сумов) достигло 14,5 тысячи, а крупных (с годовым 
оборотом более 100 млрд сумов) - 2200.

Проекты и свершения

ДИАЛОГ С БИЗНЕСОМ  ДИАЛОГ С БИЗНЕСОМ  
И ТРАНСФОРМАЦИЯ ЭКОНОМИКИИ ТРАНСФОРМАЦИЯ ЭКОНОМИКИ

Реализация значительной части проектов в Кызылтепинском рай-
оне сконцентрирована на решении задач по трем базовым направле-
ниям: человеческий капитал, комфортная среда для жизни, экономи-
ческий рост и социальный вектор.

ПРИДАВАЯ СОВРЕМЕННЫЙ  ПРИДАВАЯ СОВРЕМЕННЫЙ  
ИМПУЛЬС РАЗВИТИЮ ТЕРРИТОРИИИМПУЛЬС РАЗВИТИЮ ТЕРРИТОРИИ

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

У Кызылтепы не одна визитная карточка: регион 
с выраженным агропромышленным характером 
экономики, один из двух инновационных 
районов Навоийской области, территория 
курортных зон и искусных ремесленников.

(Окончание  
на 4-й стр.)
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В ходе конгресса обсуждались анализ 
деятельности партии за последние пять лет 
и планы на перспективу. Вместе с тем под-
робно обсуждалась подготовка к важному 
общественно-политическому событию - к 
предстоящим выборам депутатов Законо-
дательной палаты Олий Мажлиса Респуб-
лики Узбекистан и местных Кенгашей. 
Отмечалось, что за отчетный период число 
членов партии увеличилось почти вдвое с 
2020 года: с 745 тысяч до более чем 1 млн  
600 тысяч человек.

Сегодня УзЛиДеП превратилась в под-
линно народную партию с наибольшим чис-
лом членов и сторонников на политической 
арене Узбекистана, играющую ведущую 
роль в обеспечении благополучной жизни. 

Подчеркивалось, что за отчетный период 
УзЛиДеП также выступила с одной из самых 
ярких политических инициатив - идеей 
реформирования Конституции и приняла 
активное участие в данном процессе. Новые 
нормы Основного закона разработаны при 
строгом соблюдении принципа «человек - 
общество - государство». 

Депутаты фракции УзЛиДеП в парла-
менте проявили особую активность в при-
нятии более 200 законов, направленных на 
реализацию целей и идей предвыборной 
программы партии. Вместе с тем депутаты 
фракции выступили инициаторами разра-

ботки 41 законопроекта. В частности, Нало-
говый, Таможенный, Земельный и Градо-
строительный кодексы были обогащены и 
еще более либерализованы нормами, кото-
рые способствуют созданию новой деловой 
среды.

Разработан Предпринимательский 
кодекс, который создает дополнительные 
удобства и обеспечивает правовые гарантии 
ведения бизнеса, который занимает отдель-
ное место в предвыборной программе пар-
тии.

Кроме этого, значительное внимание 
было уделено эффективному парламент-
скому контролю. В частности, проведено 12 
«правительственных часов» и шесть «пар-
ламентских слушаний», в соответствующие 
министерства и ведомства направлены 11 
«парламентских запросов» и заслушана 
информация по ним. Также направлено 730 
депутатских запросов в целях защиты инте-
ресов электората.

За прошедший период активно рабо-
тали партийные депутатские группы в 
местных Кенгашах, которые заслушали 
информацию руководителей местных 
исполнительных органов 10 тысяч раз, 
направили более 53 тысяч депутатских 
запросов.

В ходе работы конгресса рассмотрен 
проект новой предвыборной программы, 

представляющий важный стратегический 
документ партии на ближайшие пять лет. 
Отмечалось, что партия как ведущая поли-
тическая сила, взявшая на себя ответствен-
ность за полную реализацию Стратегии 
«Узбекистан - 2030», участвует в парламент-
ских выборах с новой программой, включаю-
щей пять целей и 500 задач.

УзЛиДеП под лозунгом «Вместе мы 
построим свободный и процветающий, 
могущественный Новый Узбекистан!» одной 
из главных целей определила достижение 
благополучия каждого человека, семьи и 
общества посредством устойчивого эконо-
мического роста.

Партия, подчеркивая тот факт, что за 
короткий период под руководством Прези-
дента Шавката Мирзиёева были проведены 
исторические реформы по поддержке пред-
принимательства, помощи нуждающимся, 
ведению политики открытости, повышению 
экономики и международного авторитета 
страны, считает, что единственным правиль-
ным путем развития Узбекистана является 
последовательное и решительное продол-
жение этих реформ.

Движение предпринимателей и деловых 
людей - Либерально-демократическая пар-
тия Узбекистана - ведущая политическая 
сила, взявшая на себя ответственность за 
полную реализацию Предвыборной про-
граммы, объявленной Президентом страны 
Шавкатом Мирзиёевым на XI съезде партии, 
и Стратегии «Узбекистан - 2030», будет и 
дальше активно участвовать в реализации 
вышеназванных реформ.

Сохраняя приверженность инициативам, 
способствующим свободным рыночным 

отношениям на основе либеральных прин-
ципов, партия в экономическом направле-
нии поставила перед собой такие задачи, 
как упрощение ведения бизнеса, сокраще-
ние количества лицензий в два раза, отмену 
около тысячи бюрократических требований, 
упрощение системы налогового админи-
стрирования, создание справедливых и рав-
ных условий уплаты налогов для всех пред-
принимателей.

Вместе с тем в предвыборной программе 
партии определены конкретные задачи по 
доведению к 2030 году валового внутрен-
него продукта до 160 миллиардов долларов, 
а дохода на душу населения - до четырех 
тысяч долларов, объема добавленной стои-
мости в промышленности до 45 миллиардов 
долларов и созданию 2,5 миллиона высоко-
оплачиваемых рабочих мест, увеличению 
доли негосударственного сектора в эконо-
мике в ближайшие пять лет до 85 процентов.

В области обеспечения качественного 
образования, медицины и сильной социаль-
ной защиты партия также выдвигает такие 
инициативы, как сокращение уровня бед-
ности в нашей стране в два раза; обучение 
за пять лет как минимум миллиона граж-
дан профессиям, востребованным на рынке 
труда; создание дополнительных 2,5 мил-
лиона ученических мест для кардинального 
повышения качества образования; увели-
чение в два раза объема средств, ежегодно 
выделяемых из Госбюджета на медицину; а 
также реализацию лозунга «Пусть каждая 
семья имеет свой дом!» путем строитель-
ства миллиона квартир.

В своей предвыборной программе  
УзЛиДеП предусмотрела создание справед-

ливого и современного государства, ори-
ентированного на нужды граждан. В этом 
контексте планируется передача не менее 
300 государственных услуг (40 процентов) в 
частный сектор и сокращение вдвое личного 
участия граждан, превращение махаллей 
в место, где будут решаться большинство 
вопросов граждан по принципу «один шаг», 
усиление ответственности должностных 
лиц за вмешательство в деятельность пред-
принимателей любым незаконным спосо-
бом. Делегаты конгресса одобрили проект 
новой предвыборной программы и выра-
зили готовность к активному участию в ее 
реализации.

В ходе конгресса обсуждены вопросы 
активного участия в выборах партии в Зако-
нодательную палату Олий Мажлиса Респуб-
лики Узбекистан и областные, районные и 
городские Кенгаши народных депутатов. 
Процесс выдвижения кандидатов имеет 
важное значение в дальнейшей деятельно-
сти партии. Было отмечено, что принятые в 
этом процессе решения являются одним из 
факторов, определяющих успех партии на 
выборах.

На конференции выдвинуто 75 канди-
датов в депутаты Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
по одномандатным округам (мажоритар-
ная система), а также 100 кандидатов - по 
партийным спискам (пропорциональная 
система). 43 процента кандидатов состав-
ляют женщины. Все 175 кандидатов имеют 
высшее образование, из них 63 процента -  
предприниматели и фермеры, представи-
тели экономической сферы, 25 - представи-
тели науки, образования, культуры и соци-

альной сферы, 12 - юристы. 19 кандидатов 
имеют степень кандидата наук (PhD) и 12 - 
доктора наук (DSc).

Как отмечалось в ходе конгресса, 
документы обо всех кандидатах будут 
переданы в Центральную избирательную 
комиссию для регистрации в установлен-
ном порядке. В рамках стратегии, предус-
матривающей совершенно новый подход 
к выборам, УзЛиДеП намерена еще более 
сблизиться с народом при помощи подо-
мового обхода. Планируется посетить 
каждый дом и донести идеи партии до 
каждого избирателя. 

Подготовила 
Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».

ДИАЛОГ С БИЗНЕСОМ И ТРАНСФОРМАЦИЯ ЭКОНОМИКИДИАЛОГ С БИЗНЕСОМ И ТРАНСФОРМАЦИЯ ЭКОНОМИКИ

Обид Хакимов.
Директор Центра экономических 
исследований и реформ при Администрации 
Президента Республики Узбекистан.

В ходе третьего диалога была поставлена мас-
штабная задача - создать единую систему развития 
бизнеса, которая будет стимулировать рост успеш-
ных предприятий от микро- к малым, от малых к 
средним, от средних к крупным, выпускающим 
высококонкурентную на мировом рынке продук-
цию. Именно адресность и индивидуальность под-
держки всех видов бизнеса во всех регионах явля-
ется необходимым условием подобной эволюции и 
успешного развития наиболее конкурентоспособ-
ных предприятий. 

О том, насколько успешно эти и другие задачи, 
поставленные в ходе предыдущих диалогов, 
решены, свидетельствует динамика развития пред-
принимательства в течение последнего года.

РАЗВИТИЕ БИЗНЕСА  
В ДИНАМИКЕ  

МИНУВШЕГО ГОДА 
Предпринимательская деятельность в Узбе-

кистане продолжает набирать обороты, демон-
стрируя впечатляющие результаты. Только в 
этом году оборот предпринимателей увели-
чился на 25 процентов по сравнению с 2023-м и 
достиг 986 трлн сумов. Особенно динамично 
развивались средние и крупные предприятия, 
число которых увеличилось вдвое по сравне-
нию с прошлым годом. Количество средних 
предприятий (с годовым оборотом от 10 до 100 
млрд сумов) достигло 14,5 тысячи, а крупных  
(с годовым оборотом более 100 млрд сумов) - 2200. 

Компании, в которых работают свыше 100 чело-
век, достигло трех тысяч. Если ранее из-за разных 
проблем деятельность 60 процентов новых пред-
принимателей прекращалась уже в первый год, то в 
настоящее время доля предприятий, действующих 
более трех лет, составляет 76 процентов и впервые 
достигла 300 тысяч. Это касается и 100 тысяч инди-
видуальных предпринимателей. За год количество 
рабочих мест увеличилось на 440 тысяч, что явля-
ется значительным вкладом в решение проблемы 
безработицы и в повышение уровня жизни населе-
ния.

Также наблюдается улучшение качества биз-
неса: число предприятий, получивших высокие 
оценки «А» и «В» в Рейтинге устойчивости субъ-
ектов предпринимательства, увеличилось на 91 
тысячу. В то же время 170 тысяч предприятий 
смогли преодолеть самую низкую категорию «D», 
что свидетельствует об их успешном развитии и 
повышении эффективности.

Общеизвестно, что эффективно функционирую-
щий бизнес - главный локомотив развития эконо-
мики. Недавно валовой внутренний продукт нашей 
страны впервые превысил 100 млрд долларов. За 
шесть месяцев текущего года объем прямых ино-
странных инвестиций удвоился по сравнению с 
прошлым годом и достиг 14 млрд долларов. Такие 
показатели не наблюдались за всю 33-летнюю 
историю независимого развития.

ЧЕТВЕРТЫЙ ДИАЛОГ  
В ПОСТАВЛЕННЫХ ЗАДАЧАХ

Как отметил Президент Шавкат Мирзиёев, в этот 
раз открытый диалог продолжался в течение всего 
года, так как сам Президент, Премьер-министр, его 
заместители, министры, хокимы, руководитель 
Торгово-промышленной палаты, Бизнес-омбудс-
ман постоянно поддерживали связь с предприни-
мателями. 

В результате этого взаимодействия поддержано 
более 700 вопросов, инициатив и новых проектов, 
выдвинутых деловым сообществом, а также выде-
лено дополнительно восемь трлн сумов. Кроме 
того, еще 18 трлн сумов направлено на развитие 
промышленности, сельского хозяйства, сферы 
услуг и предпринимательской инфраструктуры. 
Самое важное достижение, отметил Президент, - 
налажена новая система поддержки от малых про-
ектов в махаллях до мегапроектов.

В ходе диалога в Нукусе глава государства озву-
чил новые инициативы по пяти направлениям.

УВЕЛИЧЕНИЕ ФИНАНСОВЫХ 
РЕСУРСОВ ДЛЯ МАЛОГО  

И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА
Ввиду того, что все банки и микрофинансо-

вые организации смогут участвовать в поддержке 
малого и среднего бизнеса, размер микрокредитов 
будет увеличен в три раза и доведен до 300 млн 
сумов. Особенно важным станет отмена требова-
ния о залоге для части кредита до 100 млн сумов, 
что значительно упростит процесс получения 
микрокредита для начинающих предпринимате-
лей. 

Микрокредитбанк через свои микрофинансовые 
организации до конца года привлечет еще триллион 
сумов. Станет возможным создание микрофинансо-
вых банков с уставным капиталом не менее 50 млрд 
сумов. Эти банки ориентированы на поддержку 
малого и среднего бизнеса, выделяя на его финан-
сирование не менее 70 процентов своего кредит-
ного портфеля. Также создаются дополнительные 
возможности для микрофинансовых организаций: 
предпринимателям будет разрешено оказывать 
услуги в иностранной валюте и осуществлять дея-
тельность в качестве платежной организации на 
основе лицензии.

В соответствии с указом Президента Узбеки-
стана от 12 августа текущего года факторинго-
вые организации будут обслуживать клиентов и в 
иностранной валюте, намечен запуск электронной 
платформы, на которой предприниматели смогут 
выбрать удобный для себя финансовый продукт. 
Факторинг позволит предпринимателям получать 
финансирование под уступку дебиторской задол-
женности, что особенно актуально для предприя-
тий, работающих с отсрочкой платежа. В резуль-
тате этого ожидается появление дополнительных 
финансовых ресурсов в размере 20 трлн сумов для 
обеспечения оборотного капитала и миллиард дол-
ларов для поддержки экспортоориентированных 
предприятий.

Кроме того, будет разработан закон об ислам-
ских финансах, что позволит предоставлять новые 
финансовые услуги и станет способствовать при-
току инвестиций и созданию дополнительных 
ресурсов на пять млрд долларов. 

Поэтапно станет прекращаться практика пере-
дачи крупным предприятиям средств, привлечен-
ных государством. Предоставление их сократится 
не менее чем на 40 процентов в течение двух лет. 

За счет этого банки направят частному бизнесу не 
менее 30 трлн сумов.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ БИЗНЕСА 
ИНФРАСТРУКТУРОЙ, ЗЕМЛЕЙ 

И ЭНЕРГИЕЙ
Две тысячи обращений, поступивших в рамках 

открытого диалога, связаны с землей и инфра-
структурой. Затраты на приобретение земли для 
новых инвестиционных проектов резко выросли. С 
целью стимулирования инвестиций в бизнес и сни-
жения финансовой нагрузки на предпринимателей 
принято решение отменить начисление НДС при 
покупке земли на аукционе.  В Ташкенте и област-
ных центрах будет разрешено расплачиваться за 
приобретенную землю в рассрочку до трех лет, в 
остальных регионах - до пяти, а для районов 4-й и 
5-й категорий - до десяти лет.

С 1 января 2025 года в Узбекистане начнет дей-
ствовать единый классификатор земельных участ-
ков и объектов капитального строительства, в кото-
ром для каждого земельного участка будет четко 
определено, на какие виды деятельности можно 
заменить основной вид деятельности, какие вспо-
могательные сооружения можно разместить. Это 
позволит предпринимателям адаптироваться к 
меняющимся рыночным условиям и более эффек-
тивно использовать свою землю. 

Ограничения на электроэнергию и природный 
газ для промышленных предприятий сократятся. 
Базовый тариф сохранится, даже если потребле-
ние электроэнергии и газа превысит лимит на 20 
процентов. Оплата коммунальных услуг не будет 
приостановлена даже при наличии инкассо. То есть 
при наличии финансовых трудностей бизнес смо-
жет продолжать свою деятельность.

РАВНАЯ КОНКУРЕНТНАЯ 
СРЕДА И ВЫХОД  

НА ВНЕШНИЕ РЫНКИ
Развитие конкуренции на внутреннем рынке 

продолжится. Уже отменены эксклюзивные права 
в металлургической, химической, энергетической и 
телекоммуникационной отраслях. Теперь при кор-
поративных закупках будет отменен ценовой при-
оритет на продукцию, приобретаемую для произ-
водства. Отныне государственные стратегические 
предприятия, частные компании и иностранные 
инвесторы станут работать в равных экономиче-
ских условиях. Процесс вступления во Всемирную 
торговую организацию продолжится. 

К управлению региональными электрическими 
сетями будет привлечен частный сектор. В октябре 
объявят тендер на привлечение частного оператора 
в электросети Самаркандской области. В следую-
щем году такая же работа будет проведена в Джи-
закской и Сырдарьинской областях.

Принято решение о выделении 200 млн дол-
ларов из средств, предназначенных для развития 
отраслей, на предэкспортное финансирование. Из 
них 50 млн будут предоставлены в качестве пору-
чительства по банковским кредитам. За счет этих 
средств в течение года дополнительно экспорти-
руют продукции на миллиард долларов. 

Расширится сотрудничество предприятий-экс-
портеров с соотечественниками, имеющими боль-
шой опыт ведения бизнеса за рубежом. Они высту-
пят как советники по торговле и инвестициям, 
станут помогать в установлении контактов и не 
только. Крупные предприятия ведущих отраслей 
разместят заказы на два-три года на кооперацион-
ном портале, а местные предприятия на их основе 
наладят производство новых видов продукции, на 
что на начальном этапе направят 100 млн долларов.

НОВЫЙ ИМПУЛЬС  
ДЛЯ СФЕРЫ УСЛУГ

Все большее значение в современном мире имеют 
информационные услуги, в связи с чем во всех сфе-
рах будут широко внедряться технологии искус-

ственного интеллекта. В IT-парке откроется центр 
искусственного интеллекта. Такие расходы, как 
патентование стартап-разработок и регистрация 
торговых марок, будут покрываться государством.

На финансирование проектов в этой области 
выделяется 50 млн долларов. В целях локализа-
ции услуг в течение года три тысячи специ-
алистов будут направлены на повышение 
квалификации в зарубежные про-
изводственные компании. 

С 1 октября 2024-го гости-
ницы и туроператоры смо-
гут получать 20 процентов 
от уплаченного ими НДС 
обратно в виде кешбэка. 
С 1 января 2025 года пред-
приятия общественного 
питания также смогут полу-
чать часть уплаченного ими 
НДС обратно в виде кешбэка. 
Налог на прибыль рестора-
нов и кафе, перешедших на 
уплату такого налога, будет 
снижен в два раза. Кроме того, 
с 1 декабря при оприходовании 
сельскохозяйственной продукции, приобретен-
ной этими предприятиями за наличные деньги, 
никаких документов не потребуется. Рестораны 
и кафе смогут нанимать работников по кратко-
срочным, упрощенным трудовым договорам.  
С 1 октября система «Шаффоф курилиш», анало-
гичная Рейтингу устойчивости субъектов пред-
принимательства, будет вестись самими предпри-
нимателями.

СОКРАЩЕНИЕ  
БАРЬЕРОВ И ПРЕГРАД

В целях устранения барьеров будет разрабо-
тан реестр критериев, представляющих реальную 
угрозу жизни и здоровью населения. Должностные 
лица, приостановившие деятельность компаний по 
отсутствующему в реестре критерию, будут при-
влечены к ответственности. 

Принято решение об увеличении в два раза раз-
мера суммы неуплаченных налогов, которая может 
стать основанием для возбуждения уголовного 
дела против предпринимателя. Если непогашенная 
задолженность составляет менее 15 процентов от 
стоимости залога, взыскание не будет обращено на 
имущество. В настоящее время этот порог состав-
ляет 300-кратный размер базовой расчетной вели-
чины (БРВ).

*  *  *

Формат диалога Президента с предпринима-
телями за прошедшие годы доказал свою высо-
кую эффективность как действенный инструмент 
совершенствования проводимой экономической 
политики. Именно благодаря диалогу сделаны 
важные шаги как в совершенствовании регулятор-
ных отношений, так и в развитии самого бизнеса. 

Так, по результатам первого диалога приняты 
меры по увеличению капитала банков и по кре-
дитованию предпринимателей в сумах незави-
симо от валюты, в которой банки привлекают 
ресурсы. Объекты государственной собственно-
сти начали продаваться вместе с землей, которой 
предприниматели стали владеть на праве частной 
собственности. Для малого бизнеса подключение 
к электросетям сегодня осуществляется через 
электронную платформу. Оформление разреши-
тельных документов для начала предпринима-
тельской деятельности также теперь проходит в 
режиме онлайн.

По решениям второго диалога внедрены отдель-
ные подходы к поддержке предприятий по разме-
рам их бизнеса и исходя из условий различных 
районов и городов. Отменены дублирующие конт-
рольные функции 26 ведомств и уголовная ответ-
ственность за нарушение правил торговли, расши-
рена возможность предпринимателей обращаться в 
суды.  Торгово-промышленная палата выведена из 

подчинения правительству и стала независимым 
защитником интересов предпринимателей.

В ходе третьего диалога принято решение о соз-
дании целостной экосистемы по поддержке малого 
и среднего бизнеса. «Кишлок курилиш банк» преоб-
разован в «Банк развития бизнеса» с 14 региональ-
ными центрами малого бизнеса. Налажены новые 
подходы к поддержке предпринимателей, желаю-
щих перейти из малого в средний бизнес, в связи с 
чем изменилась деятельность фондов по поддержке 
бизнеса. Усовершенствована система промышлен-
ной ипотеки. Внедрен открытый рейтинг предпри-
нимателей. Споры бизнеса с налоговыми органами 
переданы в ведение административного суда. 

Не менее значительные изменения произойдут в 
экономической сфере страны и в результате четвер-
того диалога Президента с деловым сообществом. 
Станет возможным создание микрофинансовых 
банков. Предпринимателям разрешат оказывать 
услуги в иностранной валюте и осуществлять 
деятельность в качестве платежной организации. 
Будет разработан закон об исламских финансах. 
Государственные стратегические предприятия, 
частные предприятия и иностранные инвесторы 
станут работать в равных экономических условиях. 
К управлению региональными электрическими 
сетями привлекут частный сектор. Предпринима-
телям предоставят доступ к 300 месторождениям 
для разработки. Функции консалтинговых центров 
будут полностью переданы частному сектору. 

Перечисление нововведений, обусловленных 
форматом диалога главы государства с бизнесом, 
показывает, насколько быстро под их влиянием 
меняется экономическая жизнь страны в последние 
годы, как быстро совершенствуются регуляторные 
механизмы и внедряются новые практики. Это наи-
более яркий критерий востребованности данного 
формата взаимодействия бизнеса и государства, 
вносящего весьма важный вклад как в продвиже-
ние реформ, так и в обеспечение динамичного эко-
номического развития Нового Узбекистана.

Выборы-2024
«ВМЕСТЕ МЫ ПОСТРОИМ СВОБОДНЫЙ И ПРОЦВЕТАЮЩИЙ, «ВМЕСТЕ МЫ ПОСТРОИМ СВОБОДНЫЙ И ПРОЦВЕТАЮЩИЙ, 

МОГУЩЕСТВЕННЫЙ НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН!»: СОСТОЯЛСЯ I КОНГРЕСС УЗЛИДЕПМОГУЩЕСТВЕННЫЙ НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН!»: СОСТОЯЛСЯ I КОНГРЕСС УЗЛИДЕП
7 сентября 2024 года в Ташкенте состоялся I Конгресс Движения 

предпринимателей и деловых людей - Либерально-демократической партии 
Узбекистана, в котором приняли участие делегаты, избранные от Республики 

Каракалпакстан, областных и Ташкентского городского Кенгашей, члены 
Политического совета, Центральной ревизионной комиссии и фракции партии  

в Законодательной палате Олий Мажлиса, активисты партии и работники СМИ.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Сегодня регион Центральной Азии 
становится пространством партнерства 
и взаимовыгодного сотрудничества. 
Политическая воля и совместные усилия 
лидеров стран региона способствовали 
консолидации усилий на пути к совмест-
ному развитию и процветанию. 

Корреспондент ИА «Дунё» побесе-
довал со Специальным представите-
лем Генерального секретаря ООН по 
Цент ральной Азии и главой Регио-
нального центра ООН по превентив-
ной дипломатии для Центральной 
Азии (РЦПДЦА) Кахой ИМНАДЗЕ о 
геополитической значимости региона и 
восприятии в мире происходящих в нем 
процессов.

- Господин Имнадзе, как вы оце-
ниваете современное развитие 
региона Центральной Азии, в 

частности Узбекистана, с учетом 
активизации взаимодействия и проис-
ходящих интеграционных процессов?

- В первую очередь хотел бы выра-
зить признательность представителям 
средств массовой информации Узбе-
кистана за их интерес к деятельности 
Организации Объединенных Наций, в 
частности возглавляемого мной Регио-
нального центра ООН по превентивной 
дипломатии для Центральной Азии. 

Центр создан в декабре 2007 года по 
инициативе правительств Республики 
Казахстан, Кыргызской Республики, 
Республики Таджикистан, Туркмени-
стана и Республики Узбекистан с целью 
укрепления регионального сотрудни-
чества и предотвращения конфликтов в 
Центральной Азии. Основными задачами 
центра являются предотвращение эскала-
ции потенциальных конфликтов и содей-
ствие диалогу между странами региона 
посредством создания нейтральной плат-
формы для укрепления взаимопонимания 
и сотрудничества. В этой связи трудно 
переоценить важную роль СМИ в повы-
шении осведомленности общественности 
о совместных инициативах РЦПДЦА и 
стран Центральной Азии, направленных 
на обеспечение мира, безопасности и 
устойчивого развития.

Отвечая на вопрос, необходимо отме-
тить, что Центральная Азия служит 
образцом для других регионов мира в 
построении дружественных и взаимо-
выгодных отношений между прожива-
ющими здесь народами. Текущие тен-
денции регионального сотрудничества 
и единение пяти стран являются ярким 
примером дальновидного руководства их 
лидеров и взаимного доверия.

Как Специальный представитель 
Генерального секретаря ООН по Цент-
ральной Азии и глава РЦПДЦА при-
ветствую эту позитивную динамику и 

растущий уровень доверия, что, надеюсь, 
в конечном итоге приведет к более тес-
ной региональной сплоченности и инте-
грации, в том числе в структурной сфере, 
где это необходимо.

Узбекистан как страна с самым боль-
шим населением в регионе, значитель-
ными природными ресурсами и общей 
границей со всеми соседними государ-
ствами играет ключевую роль в Цент-
ральной Азии. С 2017 года новый курс 
внешней политики Узбекистана, осно-
ванный на приверженности Уставу ООН, 
принципам международного права, а 
также стремлении к миру, добрососед-
ству и укреплению региональной ста-
бильности, существенно способствует 
созданию и развитию атмосферы взаим-
ного доверия и сотрудничества в Цент-
ральной Азии. В этой связи такие ини-
циативы Узбекистана, как регулярные 
Консультативные встречи глав госу-
дарств Центральной Азии и поддержка 
взаимодействия между Центральной и 
Южной Азией, а также создание условий 
для достижения устойчивого развития, 
играют важную роль и дают позитивные 
результаты.

РЦПДЦА приветствует позитивные 
тенденции в регионе и продолжит под-
держивать эти процессы через разра-
ботку взаимоприемлемых и долгосроч-
ных механизмов решения региональных 
проблем в таких важных областях, как 
использование водно-энергетических 
ресурсов, реализация Глобальной контр-
террористической стратегии ООН, раз-
витие диалога по вопросам молодежи 
и поддержка повестки дня «Женщины, 
мир и безопасность».

Во время своего визита в Централь-
ную Азию в июле этого года Генераль-
ный секретарь ООН подчеркнул важ-
ность регионального сотрудничества в 
поиске коллективных решений общих 
проблем. Он отметил позитивные изме-
нения в отношениях и растущий уро-
вень доверия между странами региона, 
что создает благоприятные условия для 
более глубокой региональной интегра-
ции.

Этот визит подчеркнул стратегиче-
ское значение Центральной Азии в совре-
менном геополитическом ландшафте. 
Регион, объединяющий страны с общим 
историческим, культурным и языко-

вым наследием, сталкивается с множе-
ством вызовов, таких как нехватка воды, 
деградация земель, стихийные бедствия, 
проблема безопасности. В условиях 
современной сложной геополитической 
ситуации укрепление партнерства и 
совместные действия по решению этих 
проблем имеют решающее значение. 
Вновь подчеркиваю, эти задачи могут 
быть решены только посредством дове-
рия, диалога и сотрудничества.

- Поделитесь, пожалуйста, 
своими оценками результатов 
взаимодействия Узбекистана  

с ООН по достижению устойчивого 
развития.

- Как известно, Узбекистан дважды, 
в 2020 и 2023 годах, представил Добро-
вольный национальный обзор на Поли-
тическом форуме высокого уровня под 
эгидой Экономического и социального 
совета ООН по прогрессу в области реа-
лизации Целей устойчивого развития 
(ЦУР). В этом контексте я приветствую 
Стратегию «Узбекистан - 2030», которая 
базируется на положениях Конституции 
Республики Узбекистан в новой редакции 
и ЦУР. Стратегия уделяет первоочередное 
внимание правам человека, гендерному 
равенству и расширению прав и возмож-
ностей женщин, «зеленому» росту, борьбе 
с коррупцией и верховенству закона. Она 
акцентирует внимание на создании пояса 
безопасности, стабильности и добросо-
седства вокруг Узбекистана, дальнейшем 
мирном урегулировании вопросов эффек-
тивного использования трансграничных 
водных ресурсов, а также делимитации и 
демаркации границ.

На региональном уровне Узбеки-
стан активно поддерживает работу 
Регионального центра ООН, признавая 
важность превентивной дипломатии и 
необходимость укрепления сотрудни-
чества для решения общих проблем в 
Центральной Азии. Узбекистан вносит 
значительный вклад в продвижение ини-
циатив и работу предлагаемых РЦПДЦА 
диалоговых платформ, способствуя пои-
ску взаимоприемлемых решений между 
странами региона для эффективного 
реагирования на вызовы безопасно-
сти, адаптации к изменению климата и 
улучшения экологической обстановки, а 
также для координации подходов стран 
региона в отношении Афганистана. Во 

второй половине этого года Узбекистан 
примет очередную ежегодную встречу 
заместителей министров иностранных 
дел стран Центральной Азии под эгидой 
РЦПДЦА.

Узбекистан также был 
организатором ряда  
ключевых мероприятий  
в рамках РЦПДЦА.  
В ходе реализации обновленного 
Совместного плана действий 
по реализации Глобальной 
контртеррористической 
стратегии ООН в Центральной 
Азии, принятого  
на международной конференции 
в марте 2022 года в Ташкенте, 
были проведены консультации 
и обучающие семинары для 
специалистов, представителей 
государственных учреждений, 
гражданского общества, 
женщин и молодежи. В этом 
ключе 14 мая 2024 года 
Узбекистан созвал первое 
заседание Регионального 
экспертного совета  
в Центральной Азии  
по реабилитации  
и реинтеграции возвращенцев.

Узбекистан сыграл ключевую роль в 
создании и развитии Диалога женщин - 
лидеров стран Центральной Азии - уни-
кальной региональной платформы, объе-
диняющей известных женщин-лидеров и 
направленной на продвижение повестки 
«Женщины, мир и безопасность» и уси-
ление роли женщин в государственном 
управлении, а также в социально-эко-
номических и политических реформах 
в регионе. В качестве первого председа-
теля этой платформы Узбекистан про-
демонстрировал ее потенциал эффек-
тивного инструмента для укрепления 
регионального сотрудничества на всех 
уровнях.

Мы высоко ценим поддержку Узбе-
кистана в продвижении и применении 
инструментов превентивной диплома-
тии.  Хотел бы также отметить после-
довательную поддержку Узбекистаном 
резолюций Генеральной Ассамблеи 
ООН «Роль Регионального центра ООН 
по превентивной дипломатии для Цент-

ральной Азии», принятых в 2017, 2021 и 
2023 годах.

На 78-й сессии Генеральной Ассам-
блеи Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев выразил поддержку инициа-
тиве Генерального секретаря ООН о про-
ведении Саммита будущего, который, по 
мнению многих, должен способствовать 
созданию новой основы для многосто-
роннего партнерства в решении глобаль-
ных и региональных вызовов, а также 
усилению роли и эффективности Орга-
низации Объединенных Наций. 

- Какие программы и проекты 
планирует реализовать ООН 
в ближайшее время в регионе? 

Хотели бы также узнать об успешно 
реализованных инициативах.

- В рамках своего превентивного ман-
дата РЦПДЦА ООН активно сотрудни-
чает со всеми государствами региона по 
ключевым направлениям мандата цент ра. 
Среди них - борьба с экстремизмом и тер-
роризмом, управление трансграничными 
водными ресурсами, последствия таяния 
ледников, гендерное равенство, а также 
усиление роли молодежи и женщин в пре-
вентивной дипломатии. Особое внимание 
уделяется развитию ситуации в соседнем 
Афганистане, которая оказывает влияние 
на Центральную Азию.

РЦПДЦА в партнерстве  
с государствами Центральной 
Азии реализует Стратегию 
по поддержке сотрудничества 
между государствами в водно-
энергетической, экологической 
и климатической областях 
на 2022-2025 годы. Стратегия 
обеспечивает многостороннюю 
экспертную платформу для 
разработки общих решений  
по водным вопросам и создания 
взаимоприемлемых механизмов 
управления водными ресурсами 
в бассейне Аральского моря. 

Центр также содействует наращива-
нию потенциала национальных и регио-
нальных учреждений, занимающихся 
предотвращением и урегулированием 
конфликтов. Эта поддержка включает 
обучение, техническую помощь и обмен 
передовым опытом, что способствует 
повышению эффективности местных 

механизмов обеспечения мира и стабиль-
ности. РЦПДЦА проводит исследования 
и анализ потенциальных источников 
конфликтов в регионе, помогая выявлять 
ранние признаки и принимать упрежда-
ющие меры для снижения рисков.

Кроме того, центр работает над рас-
ширением потенциала для диалога и 
превентивной дипломатии на различ-
ных уровнях и с участием заинтересо-
ванных сторон, включая женщин-лиде-
ров и молодежь. Например, РЦПДЦА 
реализует инициативы по содействию 
региональному сотрудничеству в рам-
ках повесток дня «Женщины, мир и 
безопасность» и «Молодежь, мир и без-
опасность», поддерживая региональную 
платформу женщин - Диалог женщин - 
лидеров стран Центральной Азии и Ака-
демию превентивной дипломатии для 
молодежи из Центральной Азии и Афга-
нистана.

Центр также тесно взаимодействует 
со страновыми командами ООН во всех 
пяти государствах региона, обеспечи-
вая связь между устойчивым развитием 
и прочным миром в регионе и за его 
пределами. РЦПДЦА сотрудничает с 
институтами гражданского общества, 
аналитическими кругами, а также с меж-
дународными и региональными органи-
зациями для продвижения инициатив, 
направленных на решение проблем нера-
венства и ухудшения состояния окру-
жающей среды, способствуя созданию 
более стабильного и процветающего 
региона.

В заключение хотел особо подчерк-
нуть, что Узбекистан на протяжении 
более 32 лет как полноправный член 
Организации Объединенных Наций 
неизменно остается надежным парт-
нером в глобальной и региональной 
повестке мира и безопасности. Несмотря 
на нынешнюю сложную международную 
обстановку и усиливающееся глобальное 
соперничество, страна всесторонне под-
держивает важные инициативы ООН 
по всем направлениям, активно сотруд-
ничая со своими соседями и региональ-
ными партнерами для поиска общего 
языка и мирного разрешения разногла-
сий через диалог и укрепление доверия, 
уважая основные ценности и принципы 
ООН.

Пользуясь возможностью, хотел бы 
пожелать узбекскому народу крепкого 
здоровья и благополучия, а руководству 
страны - успешной реализации всех 
намеченных целей в рамках широко-
масштабных реформ. В эпоху возрожде-
ния Новой Центральной Азии искренне 
желаю Узбекистану и его соседям даль-
нейшего вдохновения и неиссякаемой 
энергии на пути к региональной интегра-
ции.

Региональный центр ООН по превен-
тивной дипломатии для Центральной 
Азии, обладая уникальным мандатом и 
инструментами превентивной диплома-
тии, всегда готов поддержать эти начи-
нания, предоставляя беспристрастную 
платформу для обеспечения мира, ста-
бильности и устойчивого развития в 
регионе.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ДРУГИХ РЕГИОНОВ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ДРУГИХ РЕГИОНОВ  
В ПОСТРОЕНИИ ДРУЖЕСТВЕННЫХ И ВЗАИМОВЫГОДНЫХ В ПОСТРОЕНИИ ДРУЖЕСТВЕННЫХ И ВЗАИМОВЫГОДНЫХ 

ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ СТРАНАМИ И НАРОДАМИОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ СТРАНАМИ И НАРОДАМИ

В быстро меняющемся ландшафте XXI века мас-
штабное внедрение цифровых технологий в жизнь 
и стремительное развитие искусственного интел-
лекта заново формируют глобальную парадигму 
мира. Для развивающихся стран эта технологиче-
ская революция создает огромные возможности. 

Во всем мире обсуждаются такие вопросы, как 
инновационный менеджмент и внедрение цифро-
вых технологий в высшее образование. Гармонизи-
руя и уравновешивая эти факторы, цифровизация 
может стать ключом к повышению инновационного 
потенциала высшего образования и более широ-
кому использованию передовых образовательных 
технологий в учебных программах. Это в конечном 
итоге повысит уровень усвоения знаний студентов.

Результаты исследований в данной области 
показывают: цифровизация важна для сферы, 
поскольку демонстрирует высокий уровень надеж-
ности наряду с Индустрией 4.0. Интеграция IT-тех-
нологий, использование интернета и цифровых 
государственных услуг оказывают значительное 
влияние на высшее образование в нашей стране. 

Проблемы человеческого капитала, востребо-
ванного в условиях цифровой экономики, нахо-
дятся в центре исследований, посвященных инно-
вациям и цифровизации в высшем образовании. За 
последнее десятилетие IT-направление изменило 
всю структуру образования во всем мире. Прак-
тики, ученые и политики стали уделять серьезное 
внимание образовательному прог рессу. Многие 
традиционные модели и методы обучения устаре-
вают в результате четвертой промышленной рево-
люции, обновления глобальных стандартов жизни 
и труда. Цифровое образование может проникнуть 
во все аспекты социальной и экономической жизни 
и в первую очередь помочь обучать студентов дис-
танционно. 

Под влиянием промышленной революции дру-
гие отрасли также опираются на образовательные 
структуры для расширения своих возможностей. 
Это важный аспект развития образования и про-
мышленной революции. Когда речь идет о комму-

никативных ситуациях, конкретной информации и 
ее применении, необходимо признать, что система 
образования имеет потенциал для достижения 
более великой цели.

Термин «цифровизация» обозначает 
бизнес-стратегию, которая 
поддерживается на основе тенденций, 
связанных с использованием цифровых 
технологий во всех сферах жизни.  
Рост «умных» городов и объектов связан 
с ростом цифровизации  
как с одной из главных тем в мире  
и является одним из важных  
факторов развития современных стран. 
Четвертая промышленная  
революция делает акцент  

на использовании высокоскоростного 
интернета для облегченного получения 
информации в цифровом виде. 

По мере ускорения процессов расширения эко-
номики с помощью цифровых технологий система 
высшего образования меняет международную, 
маркетинговую, финансовую и экономическую 
деятельность, чтобы поддерживать свою конкурен-
тоспособность на мировом рынке образовательных 
услуг. Цифровизация в образовании открывает 
новые возможности для обучения применению тех-
нологий, повышая эффективность использования 
ресурсов. 

Сотрудничество в сфере образования выходит 
за рамки передовых и нетрадиционных подходов к 
преподаванию цифровых технологий. Цифровиза-

ция также включена в стратегию повышения конку-
рентоспособности образовательного учреждения, а 
также в соответствующую политику государства. 
Сегодня во всем мире подрастающее поколение 
привыкло пользоваться цифровыми устройствами 
(смартфоны, планшеты и ноутбуки) на всех эта-
пах обучения. Многие используют гаджеты для 
общения и развлечений. Однако меняющийся мир 
требует от молодых людей получать образование с 
помощью этих технологий. 

В перспективе простые, удобные и эффектив-
ные цифровые технологии будут широко исполь-
зоваться в сфере образования. Образовательный 
менеджмент и практика преподавания должны 
поощрять постоянное совершенствование, инди-
видуальные системы обслуживания, настойчи-
вость, особые способности, использование «боль-
шой информации» и информационных ресурсов, 
завершение обучения, стремление к совершенству, 
постоянные изменения и рост, доверие. Следует 
иметь в виду, что модернизация высших учебных 
заведений связана с расширением цифровой эконо-
мики. Высшие учебные заведения должны исполь-
зовать современные информационные и коммуни-
кационные технологии в своей образовательной и 
научной деятельности, если хотят конкурировать 
на образовательном рынке. В настоящее время 
большое внимание уделяется обеспечению студен-
тов и преподавателей необходимыми цифровыми 
навыками, включая использование устройств и 
надежное подключение к ним интернета. Дистан-
ционные и смешанные формы обучения являются 
важным аспектом деятельности каждого универ-
ситета.

Чтобы цифровизация стала катализатором изме-
нений, высшее образование также должно внедрять 
инновации в свою будущую структуру. Система 
будет готова работать над компетенциями в обла-
сти цифровизации только в том случае, если при-
мет эту структуру как полезное руководство для 
профессионального инновационного развития. Это 
может изменить управление обучением в образо-
вательной среде и за ее пределами, способствовать 
сотрудничеству в области инноваций и оцифровки. 

Наша цель - повысить международный престиж 
системы высшего образования Узбекистана путем 
оценки цифровизации и непропорциональности в 
высших учебных заведениях до 2030 года. 

Кроме того, вузы должны разработать целост-
ную систему, поддерживающую последовательное 
и высококачественное онлайн-образование с уче-
том достижений в области технологий и програм-
мирования, поскольку такая интеграция позволит 
расширить цели и соответственно достижения в 
сфере. Для образовательных достижений и обуче-
ния на протяжении всей жизни важное значение 
имеют организация высшего образования, разви-
тие комплекса возможностей за счет интеграции 
и поддерживающих эффективное использование 
цифровых технологий.  

Чем больше преподавателей и менеджеров про-
двигают цифровые государственные услуги, тем 
больше развивается цифровая компетентность в 
сфере высшего образования. Другими словами, 
цифровые государственные услуги могут оказать 
прямое положительное влияние на высшее обра-
зование. Чтобы восстановить сферу на основе тре-
бований рынка труда, необходимо повысить осве-
домленность и обновить идеи по развитию высшего 
образования и учебных прог рамм. 

Основываясь на данных выводах о цифровиза-
ции, мы предлагаем разработать методику изме-
рения уровня интеграции университета, учитывая 
использование интернета, интеграцию цифровых 
технологий и государственных цифровых услуг, и 
внедрить это в систему образования и обучения. 

Следует отметить, что цифровизация в образо-
вании имеет ряд преимуществ. Одним из них явля-
ется технология «интеллектуального» образования 
и обучения. И то и другое играет важную роль в 
интеграции современной университетской системы 
в мировые рынки вузов. Последние должны стре-
миться к созданию собственных уникальных тех-
нологий, обеспечивающих непрерывный образо-
вательный процесс для студентов в любой точке 
планеты, подверженных влиянию разных факторов 
риска, с целью повышения своей конкурентоспо-
собности на мировых рынках.

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  
В ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИВ ВЫСШЕМ ОБРАЗОВАНИИ

Спецпредставитель Генерального секретаря ООН по Центральной Азии и глава РЦПДЦА Каха Имнадзе 
о Новом Узбекистане и эпохе возрождения Новой Центральной Азии

?
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Начало на 1-й стр.)
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- За прошедший год в экономике рай-
она четко обозначились перспективные 
точки роста, решались две ключевые 
задачи - сохранение динамики экономи-
ческого роста и прирост инвестиций, -  
рассказывает хоким Кызылтепинского 
района Бекзод Бобомуродов. - Чтобы эко-
номика развивалась, в нее необходимо 
инвестировать. Примечательно: доля 
негосударственного сектора в производ-
стве промышленной продукции в районе 
значительна - 99,7 процента (или 790,2 
млрд сумов) готовой продукции, доля 
предприятий государственного сектора 
составляет 0,6 процента. Такая промыш-
ленная направленность региона имеет, 
безусловно, свои плюсы. Ее состояние 
характеризуется тем, насколько активно 
люди идут в бизнес, и это очень хорошо. 
Существенный вклад малого бизнеса в 
производство промышленной продук-
ции в районе объясняется реализацией 
мер, направленных на поддержку и сти-
мулирование развития частного пред-
принимательства, что в свою очередь 
обусловливает постоянный рост объемов 
производства субъектами малого пред-
принимательства. Такое взаимодействие 
государства и частного сектора играет 
важную роль в повышении заинтересо-
ванности бизнеса в обеспечении стабиль-
ной социально-экономической ситуации в 
регионе. Также это нужно рассматривать 
как результат проводимых в нашей стране 
реформ в сфере разгосударствления и при-
ватизации.

Сегодня экономические 
процессы в Кызылтепинском 
районе выстраиваются исходя 
из портфеля инвестиционных 
проектов, вкладываемых в них 
средств и ресурсов, создания 
новых рабочих мест. В районе 
осуществляют деятельность 
девять предприятий  
с иностранным капиталом. 
Привлекательность региона 
для каждого инвестора 
формируется за счет 
большого количества 
различных показателей. 
При этом важно, чтобы 
инвестиционный климат 
соответствовал актуальным 
запросам предпринимателей. 

На данный момент в Кызылтепинском 
районе действуют 396 производственных 
предприятий, 12 из которых - проекты, 
запущенные в текущем году. Из них два -  
с участием иностранного капитала, еще 
столько же являются крупными промыш-
ленными предприятиями. В минувшем 
году за счет реализации 20 проектов на 
265,1 млрд сумов в сфере производства 
создано более 700 рабочих мест.  

Также в молодежной промышленной и 
предпринимательской зоне, создаваемой 
вдоль международной автодороги М-37, 
на выделенных пяти га планируется реа-
лизовать 43 проекта (34 проекта - в сфере 
промышленности, девять - в сфере услуг) 
общей стоимостью 51,2 млрд сумов и 
создать около 300 рабочих мест.

На ИП ООО «СВС Навои» налажен 
выпуск строительных поливинилхло-
ридных и хлопчатобумажных перчаток с 
латексным покрытием. Общая стоимость 
проекта составляет 10 миллионов дол-
ларов, оборудование импортировано из 
Китая. 

- На первом этапе двухэтапного проекта 
установлено 880 ткацких станков, - рас-
сказывает представитель ИП ООО «СВС 
Навои» Маъмуржон Рузиев. - В настоя-
щее время в вязальном и швейном цехах 
трудятся свыше 200 работников, более 70 
процентов из них - женщины. На стадии 
ввода в эксплуатацию еще два вязальных 
цеха, за счет чего планируем нарастить 
объемы производства готовой продукции 
и расширить ее ассортиментный ряд. До 
этого выпускали полуфабрикат - стан-
дартные строительные перчатки. В новых 
цехах проектной мощностью 250 млн пар 
перчаток в год установим дополнитель-
ные технологические линии, за счет чего 

теперь наша продукция будет иметь цвет 
и принт. Согласно новому бизнес-плану, 
количество готовой продукции возрастет, 
соответственно увеличится число рабо-
чих мест. 

Большинство предприятий Кызылте-
пинского района занимается производ-
ством и переработкой агропродукции. 
Этим обусловлен сельскохозяйственный 
статус региона, давно закрепившего за 
собой передовые позиции по области в 
сфере. Так, доля Кызылтепинского района 
в структуре сельского, лесного и рыбного 
хозяйств Навоийской области составляет 
19,2 процента. В общем объеме сельскохо-
зяйственной продукции доля продукции 
земледелия - 31,8 процента. 

Отметим: сегодня на полях ФХ «Селена 
ок олтини» начали выращивать новый 

сорт фисташек, привезенных из Китая. 
В будущем планируется последова-

тельная реализация мер, направленных 
на повышение потенциала животновод-
ческой отрасли. В результате системной 
поддержки со стороны государства ныне 
в хозяйствах выросло поголовье крупного 
рогатого скота и насыщение внутреннего 
потребительского рынка продуктами 
животноводства. 

Стало известно о создании в районе на 
30 га животноводческого комплекса стои-
мостью 99,4 млрд сумов, в котором плани-
руется регулярно выращивать пять тысяч 
голов крупного рогатого скота и создать 
280 рабочих мест. 

ФХ «Тошработ тонги» - одно из успеш-
ных в Кызылтепинском районе. За 18 лет 
сельскохозяйственное предприятие с тра-
диционным производством (выращивание 
хлопка-сырца и колосовых) выросло до 
многопрофильного хозяйства, у которого 
теперь есть собственные рыбная и неболь-
шая пчелиная фермы, а в сезон - шелко-
пряд. Неизменно возглавляет ФХ Истам 
Камбаров, который прошел путь от меха-
низатора до руководителя фермерского 
хозяйства. 

Сегодня в ФХ «Тошработ тонги» посто-
янно трудятся семь водников, два меха-
низатора, 16 женщин и девушек, которые 
задействованы на подрядных работах. В 
сезон уборки урожая привлекается допол-
нительная рабочая сила (до 80 человек) из 
числа местных жителей. 

У фермера большие ожидания от 
нынешнего сельскохозяйственного сезона. 
Надеется получить богатый урожай хлоп-
чатника. Кызылтепинский аграрий рас-
сказывает, что в нынешнем году посеяли 

новый сорт сырца, выведенного селекци-
онерами Навоийской области. Культура 
имеет высокую урожайность, устойчива к 
болезням, не требует много воды. В отли-
чие от прежних лет, когда посевы хлопчат-
ника поливалась по четыре раза, в этом 
году фермерские земли, занятые сырцом, 
орошаются по два раза. Специалисты 
настраивают на хорошие показатели - до 
50 центнеров с гектара, что для здешних 
земель - отличный результат.

Фермер И. Камбаров заявляет, что 
готов полностью перейти на райониро-
вание данного вида хлопчатника, под 
который в этом году отвели 25 га, осталь-
ные засеяли традиционным для местных 
аграриев сортом «бухара-12». Еще по 30 
соток раздали четырем семьям махалли, 
нуждающимся в социальной поддержке, -  

они выращивают пользующиеся спро-
сом агрокультуры. При необходимости 
фермер обеспечивает натуральными 
продуктами собственного производства 
односельчан, а также работников ФХ. 
Ежегодно семь-восемь семей получают 
помощь.

Фермер относится по совести не только 
к земле, но и к людям, которые на ней 
работают. Справедливо считает: лучшая 
мотивация для земледельца - возможность 
достойно зарабатывать, обеспечивать 
свою семью всем необходимым. Тогда и 
заставлять работать никого не придется, 
каждый будет заинтересован в том, чтобы 
добросовестно трудиться.

Как известно, Министерством эконо-
мики и финансов Республики Узбекистан 
и Программой развития ООН, Исламским 
банком развития и Международным фон-
дом развития ОПЕК реализуется совмест-
ный проект «Устойчивое развитие сель-
ских территорий». В рамках него в девяти 
СГМ Кызылтепинского района планиру-
ется осуществить 39 субпроектов общей 
стоимостью 115,8 млрд сумов. Это строи-
тельство объектов питьевого водоснабже-
ния, электроснабжения, дорожно-транс-
портной инфраструктуры, социальной 
сферы в сельских и махаллинских насе-
ленных пунктах и комплексное развитие 
территорий. 

Вместе с тем на основании постановле-
ния Президента «О дополнительных 
мерах по благоустройству, озеленению 
и кардинальному улучшению облика 
махаллей» от 25 июня 2024 года решено 
запустить совершенно новую систему 
обеспечения благоустройства махалли 
с участием частного сектора на основе 

опыта СГМ «Юксалиш» Багдадского рай-
она Ферганской области. В частности, в 
махалле «Суфиён» Кызылтепинского рай-
она организуется деятельность занимаю-
щейся благоустройством «Махалла сервис 
компанияси».

По итогам проекта «Менинг богим» 
(«Мой сад») через информационный пор-
тал «Открытый бюджет» проект махалли 
«Маликобод» по созданию зеленого парка 
с многолетними деревьями и оснащению 
его местами для отдыха людей вошел в 
число победителей.

Претворение в жизнь задач, опреде-
ленных Стратегией «Узбекистан - 2030», 
дальнейшее развитие социальной и произ-
водственной инфраструктуры в регионах, 
особенно в махаллях, задало параметры 
развития социальной и производственной 

инфраструктуры на территориях и целе-
вые ориентиры.

Адресным перечнем строительства, 
реконструкции, капитального ремонта 
и оснащения объектов в Навоийской 
области, утвержденным постановлением 
Президента «О мерах по развитию соци-
альной и производственной инфраструк-
туры Республики Узбекистан в 2024-2026 
годах» от 25 декабря 2023-го, в текущем 
году в Кызылтепинском районе преду-
смотрены реконструкция и капитальный 
ремонт двух общеобразовательных школ.  

Государственная общеобразователь-
ная школа № 23 - единственное учебное 
заведение в махалле «Зиёкор», постро-
ено более 36 лет назад. Последний капи-
тальный ремонт здесь проводился в 2006 
году. В 2023-м школа выиграла во втором 
сезоне «Инициативного бюджета». Полу-
ченные средства в размере 800 млн сумов 
направили на замену наружных дверей и 
окон современными конструкциями. На 
крыше здания учебного заведения уста-
новлены солнечные панели мощностью 
10 кВт. Это сделано повсеместно во всех 
общеобразовательных школах района. 
Излишки полученной электроэнергии 
будут передаваться в региональное пред-
приятие электрических сетей, а выручен-
ные от этого средства согласно договору -  
перечисляться на спецсчет школы.

В новом учебном году школа в махалле 
«Зиёкор» приняла учащихся обновленной. 
Согласно прошлогоднему декабрьскому 
постановлению Президента, из средств 
Государственного бюджета выделено 
4 млрд 350 млн сумов на капитальную 
реконструкцию объекта социальной зна-
чимости. Количество ученических мест 

увеличилось с 422 до 464. О главных изме-
нениях, которые произошли в учебном 
заведении после капитальной реконструк-
ции, рассказал директор общеобразова-
тельной школы № 23 Баходир Хасанов. 
Объем работ проделан большой. В частно-
сти, по обновлению цветников на приш-
кольной территории, 

- Считается, когда пространство 
хорошо спланировано, правильно исполь-
зуется и предоставляет все необходимое, 
учащиеся больше вовлекаются в образо-
вательные процессы, - говорит Б. Хаса-
нов.- Реализованы не только ремонтные 
работы (а они, к слову, масштабные и 
самые разные: замена входных групп, 
электрики, отделка полов нуратинским 
мрамором, сантехники, ремонт потолков, 
лестниц, систем отопления, крыши и так 
далее), но и обновление школьной инфра-
структуры, учебных пособий и повыше-
ние квалификации педагогов. Так, школа 
дополнительно оснащена ученическими 
партами и стульями, оборудованием для 
лабораторных классов физики и химии, 
мультимедийными средствами. По опыту 
Ферганы оформили школьное фойе. 
Согласно постановлению Кабинета Мини-
стров «Об утверждении Положения о 
порядке оказания платных образователь-
ных услуг в общеобразовательных учреж-
дениях системы Министерства народного 
образования Республики Узбекистан» 
от 22 апреля 2019-го, с нового учебного 
года внедрили платные услуги в системе 
начального образования. На территории, 
где расположена наша школа, нет учеб-
ных центров дополнительного образо-
вания. Учащиеся вынуждены ездить за 
10-15 километров в административный 
центр. Посоветовавшись с родителями 
учащихся, в школе планируем органи-
зовать дополнительное образование по 
шести предметам, три из которых будут 
преподавать репетиторы учебного центра 
из Кызылтепы, а оставшиеся - учителя 
нашей школы, в настоящее время про-
ходящие соответствующие обучающие 
курсы. Таким образом создадим достой-
ные условия для подготовки учащихся 
для поступления в вузы. Ожидаем полу-
чить результат за год. Наша главная задача 
- обеспечить равный доступ к услугам 
образования со всеми современными воз-
можностями организации образователь-
ного процесса и воспитательной работы.

Важно отметить:  
из 43 общеобразовательных 
школ района учебное 
заведение в махалле «Зиёкор» 
занимает 15-е место  
по поступлению выпускников 
в вузы. Б. Хасанов намерен 
вывести школу на более 
высокие позиции в масштабах 
всей области и войти в топ-10.

В прошлом учебном году из 1509 уча-
щихся 11-х классов 339 досрочно стали 
студентами зарубежных государственных 
и негосударственных высших учебных 
заведений.

Сегодня в 53 сходах граждан махал-
лей Кызылтепинского района определены 
точки роста, и на основе этого сформи-
ровано около 600 микропроектов, реали-
зация которых определена приоритетной 
задачей.

Два года назад братья-предпринима-
тели из СГМ «Хужакургон» Абдусалом и 
Оллоёр Бердиевы начали заниматься про-
изводством мягкого мороженого в своей 
махалле. Об опыте работы теперь уже 

семейного бизнеса поделился делопроиз-
водитель ООО «Милк-Азия» Рустам Неъ-
матов.

- Чтобы вырасти до большого произ-
водственного комплекса, где в настоящее 
время трудятся 80 человек, в том числе 
включенные в социальные тетради, при-
обретено современное технологическое 
оборудование китайского производства. 
Ежедневно на его мощностях перераба-
тывается свыше тонны сухого молока от 
самаркандских производителей. Несмотря 
на то, что аппарат по производству моро-
женого у всех предпринимателей одинако-
вый, рецепт продукта у каждого свой.

Спрос на мороженое начинает возрас-
тать уже в апреле. С этого времени объ-
емы производства сладкого лакомства 
увеличиваются. В жаркую погоду про-
дукция на складе не задерживается - все 
уходит с колес.

Аромат в цеху стоял волшебный. Еще 
жидкое лакомство на наших глазах раз-
ливалось по вафельным стаканчикам. 
Выглядело это так аппетитно, что хоте-
лось прямо с конвейера взять его и попро-
бовать. «Умная» машина в финале делает 
фирменный завиток на верхушке практи-
чески готового продукта, который после 
заморозки в двух холодильных камерах 
работницы предприятия упаковывают 
вручную.

На 18 сотках частного домовладения 
в двухсменном режиме выпускается до 
30 видов мороженого. Продукция кызыл-
тепинского семейного предприятия  
(а это еще и сгущенное молоко, в том 
числе вареное) по заказам ежедневно 
отправляется в торговые точки соседних 
Бухарской и Самаркандской областей, 
Ташкента, Ферганской долины. Для этого 
на предприятии создана отдельная служба 
доставки, на которой задействованы 
восемь машин-фургонов.

Р. Неъматов говорит, что на предпри-
ятии готовы использовать натуральное 
молоко местного - точнее, собственного -  
производства. Это будущий и главный 
бизнес-проект семейного предприятия -  
организация отдельного животноводче-
ского хозяйства по производству молока и 
продуктов из него, а также мяса.

Предпринимателями в Кызылтепин-
ском районе становятся не только уму-
дренные опытом и годами, но и совсем 
юные жители крупнейшего аграрного рай-
она Навоийской области. Асадбек Кулов 
- человек с инженерным складом ума. 
Студент, обучающийся по направлению 
«горное дело», подошел к процессу осно-
вательно, и теперь в пристройке к дому, 
которая когда-то пустовала, кипит малый 
бизнес - производство картофельных чип-
сов. Идея производства родилась в начале 
прошлого года. Молодой кызылтепинец 
ждал, когда ему исполнится 18 лет, чтобы 
оформить свой бизнес по всем правилам. 
Учеба от предпринимательского дела не 
страдает. Более того, заработанные сред-
ства идут на оплату образовательного 
контракта. В этом помогает родная тетя 
Нодира Тилавова, бывшая воспитатель-
ница, которая после выхода на пенсию 
не стала сидеть дома и вызвалась главной 
помощницей племяннику. 

Сегодня в СГМ «Хужакургон» около 
30 жителей заняты предприниматель-
ством. Со слов председателя махалли 
Хуршида Эрназарова, с начала текущего 
года 11 женщинам и девушкам на выде-
ленные государством субсидии приобре-
тены швейные машины, газовые плиты, 
печи для выпечки кондитерских изделий. 
Более 45 человек на основании рекомен-
даций помощника хокима в махалле полу-
чили льготные банковские кредиты для 
организации предпринимательской дея-
тельности.

Ежедневно в нашу жизнь прихо-
дят кардинальные перемены: активно 
ремонтируются автомобильные дороги, 
благо устраиваются общественные про-
странства, укрепляют материально-тех-
ническую базу существующие, откры-
ваются новые медицинские учреждения, 
объекты образовательной сферы и куль-
туры, сотни тысяч семей справляют ново-
селье. Каждый новый день приумножает 
эти блага. Именно так модель социально 
ориентированного государства проециру-
ется на региональный формат.
Навоийская область.

Фото Алишера Умедова.
Пресс-служба хокимията 
Кызылтепинского района.
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